
中央主管部門接受無回鄉證的反對派人士申請回鄉證，是落實張德江委員長視察香港會見

反對派議員時的談話內容，其帶出三個值得重視的信息：一是中央肯定反對派中的大多數是

愛國愛港的，清楚將他們與「港獨」區分開來，歡迎他們到內地走一走、看一看，真正了解

國家發展變化；二是中央對反對派不僅包容，更有期待，希望他們成為特區的建設性力量；

三是中央希望和他們交流溝通，發放回鄉證只是一個新的開始，中央有關部門將與反對派之

間建立溝通交流機制，相互間的接觸和討論以後還會繼續，會更多。中央在香港實行「一國

兩制」，自然有極大的包容胸懷。中央向反對派「吹和風」，也是港人樂於見到的。反對派

人士應該以正面的態度接過中央伸出的「橄欖枝」，作出積極的回應，既為「一國兩制」事

業發展做一些有益的事情，也為自己爭取更大的發展空間。還須指出的是，中央有關部門只

是對「部分」人士放寬入境限制，那些企圖分裂國家的「港獨」分子當然不在此列。
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劉小麗首次在立法會宣誓時，故意以龜速讀出
誓詞，又在facebook上揚言「慢讀是要彰顯誓詞
的虛妄」。律政司表示已通知高等法院，將代表
特首司法覆核劉小麗的宣誓，立法會主席、秘書
長及劉小麗為答辯人。不過劉小麗仍然冥頑不
靈，昨日在「民主派」的陪同下見記者，宣稱對
入稟的行動感到很憤怒，並指責行政長官梁振英
透過「旁門左道」來否定9月的選舉結果。

說到「旁門左道」，劉小麗可以說是始作俑
者。沒有拖長誓詞，哪有司法覆核，連因果關係
都搞錯，還當什麼議員。更可笑的是，劉小麗表
示「梁振英似乎就是害怕反對派監督及威脅，所
以以她作為一個缺口，對反對的聲音逐一擊破，
很明顯是政治迫害。」劉小麗自己在立法會一個
月內多次犯錯，先有發錯言，再有投錯票，其議
政質素更被其他立會同事駁斥。在捐贈自己薪金

一事上拖泥帶水，等了一個多月才不情不願地捐
出薪金，更因此被港人和學生譏笑為「小麗老
千」，其名已經深入民心。履行議員職責時屢次
失職，監督政府時連番出錯，何來威脅可言？不
僅如此，劉小麗更在反對高鐵時播假消息，將高
鐵說成軍事用途，那才是真正的「旁門左道」。
劉小麗不要過份看重自己，更大問題是她既作
出了拖長的宣誓，亦承認自己是無心宣誓，即是
對發假誓罪狀不打自招。有罪在先，政府要求法
庭審理，法庭自有判斷，何來政治迫害？劉小麗
錯在到今時今日都未知自己闖下大禍，厚顏地粉
飾拒宣誓的劣行，但公眾明辨是非，劉小麗是到

了受懲罰的時候。
劉小麗自以為以反對派身份行事，可以利用

「反對梁振英」這個保護罩避過官司。只可惜，
人大釋法後，所有在宣誓時作怪的議員無所遁
形，法院有法可依，依法處理。劉小麗不依法宣
誓，被褫奪議席是咎由自取，根本不存在「被消
除」、「政治迫害」的問題。劉小麗利用轉移視
線的伎倆博同情，相信不久之後要籌集資金應對
官司。當她發現自己既要捐出一大部分薪金，同
時要面對巨額律師費，算盤即時打不響，瞬間發
現原來做立法會議員是一盤「虧本生意」，那憤
怒當然是隨之而來的。

劉小麗何故對司法覆核心存憤怒？ 季霆剛

回鄉證帶出重要信息 中央對反對派有期待

港澳辦主任王光亞昨日會見香港「幫港出聲」訪京團
時表示，中央主管部門接受無回鄉證的反對派人士申請
回鄉證，希望他們到內地旅遊探親，進行各種形式交
流，了解國家日新月異的發展。特區政府昨晚發表聲明
說，接獲中央政府通知，即日起放寬過去對部分立法會
議員及其他人士實施進入內地的入境限制，並且重新接
受此類人士的《港澳居民來往內地通行證》的申請。

落實張德江會見反對派議員談話內容
主管港澳事務的張德江委員長今年5月視察香港

時，會見了反對派議員。民主黨劉慧卿當時提出回鄉
證一事，張德江即時回應說，「問題總會解決的」。
王光亞之後在接受《紫荊》雜誌專訪時，解讀張德江
委員長視察香港一系列重要講話精神，特別講到會依
據國家法律，積極解決一些反對派人士與內地有關的
問題。其實，這就是講要落實張德江委員長視察香港
會見反對派議員時的談話內容，解決向反對派人士發
放回鄉證的問題。
張德江委員長前天會見香港「幫港出聲」訪京團時的

講話，實際上已經透露了這方面的信息。他說，只要堅

持「一國兩制」，擁護基本法，熱愛國家、民族，都希
望和他們交流溝通，也歡迎他們到內地來走一走、看一
看，真正了解國家發展變化。中央主管部門接受無回鄉
證的反對派人士申請回鄉證，正是體現了張德江的講話
精神。

中央歷來重視與反對派溝通交流
接受一些反對派人士申請回鄉證，當然不是一個孤立

的事件。在這件事上，中央不僅表達了歡迎反對派人士
到內地走走看看，希望多交流溝通，而且實際上也肯定
了反對派中的很多人堅持「一國兩制」，擁護基本法，
熱愛國家、民族。
中央歷來重視聽取香港社會各界的意見。香港是個多

元社會，反對派代表相當數量的市民。中央希望所接
觸的光譜越闊越好，自然重視與反對派的交流溝通。事
實上，張德江在廣東主政時就會見過全體立法會議員。
他今年5月視察香港時，又特別安排會見反對派議員。
對此，香港社會給予積極正面的評價。張德江委員長還
明確表示，反對派政團要與中央有關部門接觸和建立聯
繫。完全可以預見的是，中央有關部門將與反對派之間
建立溝通交流機制，相互間的接觸和討論以後還會繼
續，會更多。
還有一點值得重視，中央在反「港獨」問題上態度強

硬，但並沒有「鬍子頭髮一把抓」，而是將反對派的主
流派與「港獨」分子區別開來，依然肯定反對派中的大

多數是愛國的。事實上，中央在處理
香港問題時保持了極大包容，儘管反
對派不尊重中央依法享有的權力，時
常採取「逢中央必反」的態度，破壞
性太多，建設性太少，甚至「盲撐」
「港獨」分子，為其護航，但中央仍
然保持最大的耐心，不僅依然肯定反
對派的大多數愛國愛港，而且對反對
派抱有期待，希望他們成為特區的建設性力量。

反對派應善意回應中央「橄欖枝」
據了解，反對派中沒有回鄉證的人有三種情況：一是

反對派立法會議員；二是一些身兼「支聯會」身份的反
對派政黨人士；三是一些因為政治原因沒有申請回鄉證
的反對派人士。中央有關部門只是對「部分」人士放寬
入境限制，那些企圖分裂國家的「港獨」分子當然不在
此列。這也就是說，凡非鼓動「港獨」的人，都可以獲
發回鄉證。
香港社會普遍希望反對派能夠與中央有良性互動。反

對派人士應該以正面的態度作出積極的回應，改變逆反
心理，接過中央伸出的「橄欖枝」，認真思考如何在充
當反對派的同時，尊重憲制，顧及香港的整體利益，做
西方社會所說的「忠誠反對派」，既為「一國兩制」事
業發展做一些有益的事情，也為自己爭取更大的發展空
間。

盧 文 端

盧文端 中國和平統一促進會香港總會理事長 全國政協外事委員會副主任

香港文匯報訊（記者 文森）香港青少年軍
總會6月獲政府批出空置校舍作訓練場地，華
人永遠墳場管理委員會其後批出3,000萬元予
青總作翻新。有立法會議員質疑，身兼青總
榮譽顧問、華永會主席的民政事務局局長劉
江華在事件中有「利益衝突」。劉江華昨日
在書面回覆中強調，青總榮譽顧問沒有實際
職能，也從不參與青總的任何實際運作，故
在事件上不涉及任何利益衝突。

榮譽顧問無實際職能 不參與運作
劉江華指，作為華永會主席，有主持華
永會會議及討論青總的捐款申請，但青總
的榮譽顧問僅屬榮譽性質，沒有實際職
能，亦從不參與青總的任何實際運作，故
在華永會考慮青總的捐助申請上，不涉及
任何利益衝突，亦無須避席。
他續說，為支持青年工作及鼓勵制服團體

的發展，民政事務局局長一直以來亦會因應
接受不同制服團體邀請，接受榮譽職銜包括：
香港交通安全會名譽會長、香港女童軍總會
名譽副會長及香港紅十字會顧問團團員。
劉江華指出，華永會除了每年透過「年

度慈善捐款」及「年度主題捐款」計劃資
助非牟利機構外，亦會考慮個別非牟利機
構在兩個「年度計劃」外提出的捐助申
請，一般而言，華永會考慮有關申請項目

的可行性、效益及申請機構的執行能力等因素，再決
定是否支持年度或特別捐款申請。
據民政事務局提交的資料顯示，今年華永會向3個
機構作特別捐款，當中以青總的3,000萬元最多，其
餘2個機構分別只獲100多萬元，而青總的捐款屬過
去13年來最大筆款項，比2009年東亞運動會及2006
年10周年回歸慶祝活動都還要多；不過，2003年靈
實寧養院及東華三院黃大仙醫院，亦分別獲得3,000
萬元設立紓緩治療中心。
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香港文匯報訊（記者 文森）內地居
民能夠以家庭團聚為由申請單程證來港
定居，目前單程證的審批由內地有關部
門負責。針對有立法會議員要求修改單
程證審批制，署理保安局局長李家超昨
日在立法會上表示，香港基本法規定單
程證的受理、審批及簽發，屬內地當局
的職權範圍，看不到有提案修改基本法
第二十二條的理據，亦沒有需要及理據
要求內地當局考慮改變現行單程證制度
和審批工作。
「熱血公民」立法會議員鄭松泰在立

法會提出質詢，稱特區政府會否向中央
提出修改基本法，訂明由特區政府負責
審批內地居民來港定居的申請。
李家超在回應時指出，單程證審批及

簽發屬內地當局的職權範圍，內地有關
部門為單程證制度訂下公開和具透明度
的審批準則，而當局一向有就社會各界

的意見與內地當局交換意見，但看不到
有提案修改基本法的理據。

年均萬宗申請 需港確認婚姻狀況
他續指，當局會協助內地確定申請

人涉及香港居民資料的真偽，及申請
人報稱的關係，如發現有懷疑個案，
入境事務處會跟進調查，防止不法分
子以弄虛作假的方法騙取單程證來
港，平均每年有1萬宗申請需由本港確
認申請人的婚姻狀況是否真實。
他強調，如發現有人在申請單程證

時弄虛作假，即使已經獲得批出單程
證，都可以取消和遣返。
民建聯議員劉國勳問道：內地與香港

能否設立返回機制，讓不適應香港生活
的新來港人士回內地。李家超回應指，
有關建議涉及內地戶籍的複雜法律問題，
需審慎研究，正與內地交換意見。

內地審簽單程證 改基本法欠理據

香港文匯報訊（記者 鄭治
祖）國家農業部及廣東省漁業相
關部門領導，昨日與立法會漁農
界議員何俊賢，及香港漁民團體
聯會主席張少強等主要成員座
談。該會把握相關部門領導來港

的良機，力反映伏季休漁制度
調整、於南海北緯17度以南海域
專項捕撈、調整燃油補貼、舊船
更新改造政策、安檢互認機制，
及雙控政策等港澳流動漁民甚為
關注的事宜。

出席是次座談會的農業部及廣
東省領導包括：國家農業部漁業
局副局長劉新中、國務院港澳辦
交流司處長游遠，國家農業部漁
業局漁船漁具處處長栗倩雲、綜
合處處長江開勇、資源環保處處
長郭睿，廣東省漁政總隊政委高
慶營、廣東省流動漁民工作辦公
室主任王志剛、廣東省海洋與漁
業局漁政總隊漁政處處長王慧
豐、副處長劉乃安及廣東省流動
漁民工作辦公室副主任黃海霞。
在座談會上，雖然在席漁民代表

對國家的漁業政策有不同的看法
或分歧，但是次座談會已加強了國
家官員與港澳流動漁民的相互了解。
該會期望國家能在急促及眾多的漁
業政策的調整過程中，向港澳流動

漁民提供適當及充足的輔助，包括
盡快落實港澳流動漁民工作協調小
組，讓促進行業持續發展的工作能
有效落實。
在漁工問題方面，該會期望當局

能盡快推出折衷方案，容許持有廣
東省居住證的外省勞工成為漁工，
並期望能與國家漁業相關部門加強
溝通，並期望在不久的將來能率團
到北京與國家農業部等漁業相關部
門作出深入交流，及對是次農業部
和廣東省領導出席座談會與該會交
談一事，表示衷心的謝意。
座談會後，在該會代表陪同

下，農業部及廣東省的領導再前
往香港仔避風塘視察當地的漁業
發展，並與漁民代表及當地漁民
進行交流了解情況。

國家農業部訪港 會何俊賢港漁聯

■內地官員與何俊賢及港漁聯主席張少強等座談。

借遏「假難民」亂噏
有見社會上部分人就「假難民」議

題一事信口開河，李家超昨日一
開場就指出，聯合國《難民公約》從
來未曾適用於香港，強調特區政府一
向採取堅定的政策，不給予庇護、不
核實任何人的難民資格。
他指出，提出免遣返聲請者，「無

論其聲請的結果如何，他們都不會被
視為難民。即使他們的聲請獲得確
立，他們亦不會在香港享有合法居留
的權利。聲請被拒絕的人，必須盡快
被遣返至原居地。」

李家超：張修正案數字與事實不符
李家超隨後匯報最新情況表示，過

去三年，在香港提出免遣返聲請的外
國人急劇飆升，踢爆張超雄在修正案
稱聲請數字自2014年起呈下降趨勢，
是「明顯與事實不符」。
他又指，過去3年約1.3萬申請人

中，有87%從來未提出過酷刑聲請，
再踢爆毛孟靜指酷刑聲請「個案積
壓」，「這個說法亦是錯誤的。」
兩人亂噏的情況並不限於此。李家

超在發言後段，再指出「有議員的修
正案當中，有些地方與事實不符」，
並作出澄清。

聯國《難民公約》從未適用於港
他指出，毛孟靜的修正案提到香
港「有責任」核實聲請人的難民身
份，政府對此絕不同意，「聯合國
《難民公約》從來未曾適用於香
港，特區政府不會核實任何人的難
民資格。免遣返聲請人在任何情況
下都不會被視為難民，亦不會在香
港享有合法居留的權利。事實上，
毛議員提到的《禁止酷刑公約》雖
然在香港適用，但當中的酷刑免遣
返原則，完全不涉及難民，或者是
核實任何人的難民資格，與《難民
公約》中為難民提供庇護的要求，
是兩個完全不同的概念，不可以混
為一談。」
至於張超雄指控「統一審核機制為

審核免遣返聲請者設下高門檻」，以
致確認率低一說，李家超強調，有關
機制的程序按酷刑聲請法定審核機制

所制訂，而有關法定程序乃根據本地
法院過往的裁決、參考外國做法、與
法律界和非政府機構溝通，最後由立
法會於2012年通過後生效。他又強
調︰「每一宗聲請都由入境處的個案
主任獨立審核。」
李家超進一步指出，入境處審核聲
請所採用的門檻或標準，是由終審法
院在Ubamaka案及其他本地法院的判
例所訂立的，「入境處就聲請所作出
的決定及其理據，會以書面通知聲請
人。被入境處拒絕的聲請人亦可提出
上訴，由獨立運作的法定酷刑聲請上
訴委員會考慮。不滿上訴委員會的聲
請人可透過司法程序尋求覆核有關決
定。」
他強調，有關機制除了是執行本地

法院的各個相關判決，亦是為了讓審
核程序達到法律要求的高度公平標
準，「事實上，香港的審核程序比其
他普通法地區寬鬆，例如給予聲請人
多達49天填寫聲請表格。政府給予聲
請人的支援亦較多，包括不設案情審
查及上限的公費法律支援。」

毛婆張超雄出醜
香港文匯報訊（記者

甘瑜）假難民的議題廣

受社會關注，不少政黨都

想借此事「立功」，但不

熟書亂咁噏就隨時穿煲。

立法會昨日討論「打擊假

難民」議案，署理保安局

局長李家超在開場發言

時，除了概括現時免遣返

聲請的申請狀況，亦踢爆

前公民黨成員毛孟靜將

《禁止酷刑公約》與《難

民公約》混為一談，及工

黨張超雄無視法律基礎，

就作出「統一審核機制為

審核免遣返聲請者設下高

門檻」的無厘頭指控等。


